

## MAESTRO DE LA CIRUGÍA CHILENA

### Discurso de Homenaje al Dr. Juan Arraztoa Elustondo

Sr. Presidente de la Sociedad de Cirujanos de Chile, Srs. Miembros de la Sociedad de Cirujanos, Señoras y Señores:

Cuando me enteré que el Dr. Juan Arraztoa Elustondo, había sido nombrado Maestro de la Cirugía Chilena, no sólo me alegré, ya que lo consideraba un honor muy merecido, sino que además me propuse poder estar en esta magna ocasión, haciendo el discurso correspondiente, y debo reconocer mi abierta solicitud al Directorio, a quien agradezco su elección, frente a probablemente, personas con mayor merecimiento.

Como es obvio, voy a tratar en forma sucinta de mostrar los merecimientos de Don Juan para este nombramiento y me voy arrojar la representación de muchos de los aquí presentes y de los ausentes, que nos consideramos sus discípulos.

Si uno revisa el diccionario de la Real Academia de la Lengua para la definición de Maestro, se encuentra con lo siguiente:

1. Adj. Dicho de una persona o de una obra: De mérito relevante entre las de su clase.
2. m. y f. Persona que enseña una ciencia, arte u oficio, o tiene título para hacerlo.
3. Hombre que tenía el grado mayor en filosofía, conferido por una universidad.

Las dos primera definiciones son conocidas, y cada una de ellas resumen los méritos de Don Juan. Pero la tercera pone énfasis en un aspecto de la maestría, que a veces pasa desapercibido, y que esta es un pensamiento, una forma de vida, que constituye un ejemplo. Hay que recordar que la filosofía era uno de los pilares de las Universidades, que nacieron en el Medioevo y sin ella no se concebía dicha Universidad.

Don Juan Arraztoa Elustondo nació en Santiago, el 12 de Septiembre de 1931. Sus padres,



emigrantes vascos, fueron don Juan Miguel, oriundo de Elizondo en Navarra, y doña Lidia originaria de Algorta en Vizcaya. Junto a su hermana tuvieron una infancia feliz, gracias al esfuerzo y trabajo de su padre, quien incursionó en el negocio de las panaderías.

Estudia en el Instituto Alonso de Ercilla, desde donde egresa en 1949. En 1950, comienza a estudiar Medicina en la Pontificia Universidad Católica de Chile, contando con el apoyo total de su padre. Finalizando sus estudios de Medicina en Diciembre del 57 y da su examen de grado en Junio de 1958

El 14 de Diciembre de 1958 se casa con Doña Dora Valdivieso Mayo, con quien tiene 4 hijos, iniciando uno de los aspectos más importantes de su vida, ya que la frase correcta y no la generalmente usada, es que al lado y no detrás, de un gran hombre siempre hay una gran mujer.

Ese mismo año, 1958, ingresa ad-honorem a las cátedras de Anatomía y Cirugía, de la Pontificia Universidad Católica, universidad donde vierte su afán docente y de investigación por más de 30 años. Siendo Jefe de la Unidad de Oncología des-

de 1967 a 1982 y alcanzando el grado de Profesor adjunto en 1979.

Trabajó además en el Hospital de la Penitenciaría (1958-59) y en el Instituto del Radium, desde 1960 a 1965.

En Octubre de 1965, parte con su esposa y sus 4 hijos a Houston, Estados Unidos, a una beca de Cirugía en Cáncer, en el MD Anderson, Institución de reconocida trayectoria y con la cual mantiene estrechos lazos hasta la fecha. Regresa en Diciembre de 1966.

Entre 1967 y 1970 reparte su tiempo entre el Hospital de Carabineros y el Hospital Clínico de la Pontificia Universidad Católica, a esta institución dedica tiempo completo, desde 1970 hasta 1981, fecha en que es nombrado Jefe de Cirugía del Instituto del Radium, el que pasa a ser el Instituto Caupolicán Pardo Correa, siendo su director desde 1983 a 1990.

Durante ese período llega gente joven al Instituto, con ganas de trabajar y hacer cosas nuevas, demostrando nuevamente Don Juan su alma de docente pura, dándoles amplias oportunidades para su desarrollo personal, sabiendo que las instituciones crecen por el esfuerzo mancomunado de muchos y no por la vanidad de algunos. Desde 1993 hasta la fecha, se mantiene como Jefe de Docencia e Investigación en el Instituto Nacional del Cáncer (ex Caupolicán Pardo), que es actualmente un centro de referencia nacional del Servicio Nacional de Salud y Centro Formador de especialistas y campo Docente de varias Universidades, como las Universidades de Chile y de Los Andes.

Su actividad científica ha sido prolífica, especialmente en 2 temas que lo han apasionado y de los cuales ha sido señor en el país, como son el cáncer de mama y el melanoma. No quiero cansar con un largo listado sino que resumir en lo siguiente:

#### PUBLICACIONES:

1. Trabajos publicados en revistas nacionales con comité editorial 115
2. Trabajos publicados en revistas extranjeras: 9
3. Libros editados: 14

#### CONFERENCIAS:

1. Dictadas en Chile: 70
2. Dictadas en el extranjero: 40

#### PARTICIPACION EN MESAS REDONDAS:

1. en Chile: 98
2. en el extranjero: 32

Su actividad docente también es amplia en la Universidad Católica y más recientemente en la Universidad de Los Andes.

#### Universidad Católica

1. Miembro de la Comisión de Graduados 1972-1975.
2. Miembro de la Comisión examinadora de pregrado de cirugía 1976-1983.
3. Tutor de ayudante-alumnos 1974-1983.
4. Jefe de programa de becados en oncología 1977-1983.

Profesor Adjunto

#### Universidad de los Andes

Escuela de Medicina 4º año. Curso de Oncología.

1. Docente: tema MAMA. 1994 a 1999
2. Profesor encargado programa de Oncología 4 año, 1999 a la fecha.

Profesor Titular

#### Cursos de Post-Grado

Como Director: Nacionales: 20.

Internacionales: 8

Su actividad en la Sociedad de Cirujanos de Chile también ha sido rica en participación y aporte. Comienza con su ingreso, el 6 de Junio de 1962 con el trabajo "Resultados del tratamiento del cáncer mamario con Thiotepa, después del agotamiento de la terapia hormonal".

Llega a ser su Presidente en 1982 y es Miembro del Comité Docente y Científico (1988-1990) y Presidente del Comité de Asuntos Técnicos (1993). Nombrado como Miembro Emérito en 1999. Recibe el premio Dr. Juan Gandulfo en 1972 y 1990 y el premio Sociedad de Cirujanos de Chile en 1991.

Su participación en otras Sociedades Científicas tanto nacionales como extranjeras dan también para una extensa disertación, ya que son numerosas las que han conocido su entusiasmo por la Docencia e Investigación y han reconocido su aporte con diferentes distinciones. Entre ellas cabe destacar el Capítulo Chileno del American College of Surgeons, del cual fue su presidente en 1983.

#### MIEMBRO DE SOCIEDADES CIENTÍFICAS

De Chile:

- Sociedad Médica de Santiago
- Sociedad de Cirujanos de Chile.
- Sociedad Chilena de Cancerología
- Sociedad Chilena de Mastología
- Sociedad Chilena de Cirugía de Cabeza y Cuello.
- American College of Surgeons. Capítulo Chileno

Del extranjero:

- American College of Surgeons (EEUU)

- Society of Surgical Oncology (EEUU)
  - Society Internationale of Surgery (Europa)
  - Sociedad Latinoamericana de Mastología
  - Sociedad Europea de Mastología
  - American Society of Clinical Oncology (EEUU)
  - MD Anderson Hospital Associates (EEUU)
  - Sociedad de Estudios Mexicanos de Oncología. (México)
  - Sociedad Argentina de Cancerología.
  - Federación Latinoamericana de Oncología Médica
  - Federación de Sociedades Latinoamericanas de Cáncer.
- DISTINCIONES**

- American College of Surgeons. Capítulo Chileno
- Miembro Honorario.
- Sociedad Chilena de Mastología
- Miembro Honorario
- Sociedad de Estudios Mexicanos de Oncología
- Miembro Extranjero Correspondiente.
- Sociedad Argentina de Cancerología
- Miembro Extranjero Correspondiente.
- Grupo Latinoamericano de Estudios Oncológicos.
- Miembro del Grupo Docente.
- Unión Internacional Contra el Cáncer
- Miembro del Cuerpo Docente.
- American Cancer Society
- Miembro del Comité de Profesores de Educación Continuada en Oncología para Latinoamérica.
- Sociedad Chilena de Mastología
- Director 1992-1994.
- Vice-Presidente 1994-1996.
- Presidente 1996-1998.

Fue miembro fundador del CONACEM (Corporación Nacional de Certificación de Especialidades Médicas) y participó activamente para que adquiriera el lugar que ocupa actualmente.

Don Juan o "el Vasco", como suelen nombrarlo, algunos por sus orígenes y otros por lo tozudo

en sus argumentos, tiene una vida llena de logros profesionales y gusta gozar de cosas simples como el asado, o el viaje a lugares recónditos en su motor home. Pero como dije al inicio, el maestro debe tener una filosofía de vida, que va más allá del logro profesional, y que es lo que va a hacer que el discípulo trate de imitarlo e incluso superarlo.

Don Juan tiene tres motivaciones en su vida, muy marcadas. Una es el amor por enseñar y entregar a otros sus conocimientos, sin ocultar nada y con el mismo entusiasmo para el alumno de cursos básicos, como el especialista.

Otra motivación es el amor a su familia, representadas por su esposa, la Señora Dora, y sus 4 hijos (Patricia, Isabel Margarita, Juan Miguel y José Antonio), con quienes comparte lo bueno y malo, que es propio de esta vida. Y por supuesto sus 24 nietos, con quienes puede jugar y reír como algunos no se imaginan.

Y la tercera motivación, es el amor a Dios, representado por una fe religiosa consecuente y dispuesto a compartirla.

Espero haber cumplido el objetivo para el cual fui designado por la Sociedad de Cirujanos y haber podido resumir los méritos de Don Juan Arraztoa Elustondo, para ser nombrado Maestro de la Cirugía Chilena, y si así no fuera, ruego aceptar las disculpas correspondientes, por haberme dejado llevar por los intereses de un discípulo agradecido.

Quiero finalizar con unas frases dirigidas a los que hemos tenido o van a tener la suerte de ser discípulos de un Maestro de la Cirugía Chilena y son:

"Dad crédito a las obras y no a las palabras" extraído del Quijote.

"A través de las acciones del discípulo, puede descubrirse el rostro del Maestro" de San José María Escrivá

Muchas Gracias

Dr. SERGIO SAN MARTÍN RAMÍREZ  
Universidad de Los Andes